

YA ES HORA A los reclutas del reemplazo de 1920

Los unos por satisfacer su afán de censurar a determinadas personalidades y los otros en su deseo de que resulte más tangible el progreso de la ciudad, coincidimos todos en que la vida municipal no resulta para el interés público lo provechosa que debía resultar. Serán las que fueren las razones, y serán injustificadas, como creemos, muchas de las censuras; pero es evidente que ni se ha logrado aun satisfacer necesidades de urgencia notoria, ni adelantamos un paso en el camino que debía emprenderse para verlas satisfechas, hasta el punto de que se impone el más absurdo pesimismo cuando de las cuestiones municipales se trata.

Todos nos preguntamos si será efectivamente imposible que tengamos en Cuenca alcantarillado general, mercado público, escuelas que merezcan ese nombre, servicio que garantice la imposibilidad de una catástrofe en un incendio, pavimentación regular en las vías públicas, servicio regular de agua potable y tantas otras cosas que faltan y de las que por lo visto nadie se acuerda.

Todos nos preguntamos si estaremos condenados a perpetuidad a presenciar como nuestros concejales se pasan la vida forjando discursos en cuestiones menudas y perdiendo siempre lastimosamente el tiempo.

Todos inquirimos si será inevitable el que los presupuestos municipales se formen siempre de prisa y corriendo, sin el menor estudio, sin orientación permanente y atendiendo cuando más a personalismos incompatibles con el interés general.

Y todos estamos ya muy próximos a creer que no hay medio humano de encauzar por otros derroteros la precaria vida municipal, condenada *ad perpetuam* a criterios estrechos sin más horizonte que el visible desde los balcones de la Casa Consistorial.

Claro está que los pueblos no tienen, cuando de su servicio se trata, mas que aquello que merecen; pero aquí que tanto alardeamos extemporáneamente de conguensismo, y que hasta quijotes somos a gusto cuando hablamos de la patria chica, es doloroso que no acertemos a salir del pantano y que no podamos tener ni aún la esperanza de que un buen día se apodere una idea grande de nuestra vida municipal.

Ahí tenemos para testimonio permanente de indolencia el parque incompleto, el antiguo Rastro con dos casas de feísimo aspecto a guisa de tapón, las eternas chapas en atarjeas impropias de calles de una ciudad, los pediluvios en las aceras y las duchas de las canales en época de lluvia, las incontables lacras en las fachadas de los edificios incluso en las calles de primer orden y tantas cosas más que por estar bien a la vista no hay medio de alegar que se ignoran.

¿Cuándo llegará el momento en que podamos hablar en serio de una verdadera urbanización?

Ya es hora, señores concejales, de que salgamos del camino trillado que nos lleva a la exaltación del pesimismo. Si son ustedes capaces de hacer algo realmente útil, no lo dejen como el cosechero del cuento, para mejor ocasión.

Substitución del servicio Militar de Africa

POR 450 PESETAS COMO CUOTA UNICA, la Sociedad matriculada y autorizada GARCIA y ARENZANA, de Madrid, garantiza mediante contrato, antes del sorteo de sus respectivas Cajas de Recluta, la Substitución del servicio militar de Africa, a los reclutas que les corresponda servir en aquellos Territorios.

Esta sociedad responde de los Substitutos durante TRES AÑOS, y en el caso que desertara el Substituto, LE REPONE SU PLAZA.

PARA MAS DETALLES, EN CUENCA A

D. Francisco Garrido Cavero

Procurador de los Tribunales, Caballeros, núm. 13.

En Tarancón, a D. ANTONIO FERNANDEZ MENEDEZ, Procurador, y Don PEDRO CARRASCO PEREZ, en el Registro de la Propiedad.

Reemplazo 1920-21

Substitución del Servicio Militar en Africa

JULIAN DEL MORAL ALIA. Agente matriculado

Emperador Carlos V. número 5.-Toledo

Contratos con las mayores garantías para los interesados la cuota de 450 pesetas, respondiendo de cuantos sorteos tengan que sufrir para Africa.

RECLUTAS: no contratarse sin pedir informes a

José Martínez Sanz

Agente de Negocios

Hurtado de Mendoza, 4, pral, (Ventilla,) Cuenca

UNA CARTA La enfermedad del hipo

Recibimos del ex-candidato del distrito de Cañete la carta que publicamos a continuación. Dejamos, como es natural, íntegra para su autor la responsabilidad de las manifestaciones que contiene, porque carecemos de los elementos de juicio suficientes para garantizar la exactitud de sus afirmaciones; pero accedemos a publicarla porque en ella se anuncia un manifiesto que ha de esclarecer la cuestión y por acceder al ruego se nos dirige.

La carta dice así:

Sr. Director de EL LIBERAL.

Cuenca.

Muy Sr. mfo; Mucho agradecería a Ud. que en el periódico de su digna dirección, hiciese constar:

Primero: Que mi retirada obedeció al haber sido víctima del engaño de la comisioncuanto a las condiciones en que se encuentra el distrito de Cañete, respecto a sus eletores.

Segundo: A la falta de apoyo de la casa de Moya comprometida con el señor Arribas.

Tercero: A la conducta seguida conmigo por algunas personas del distrito en quien necesariamente tenía que confiar, y que desde el primer momento quisieron hacerme víctima de una inicua explotación.

Cuarto: A la manera de conducirse algunos pueblos, que el primer día que los visité me brindaron su incondicional apoyo, y después me exigieron fabulosas cantidades.

Todos estos extremos los expondré con más extensión en un manifiesto que pienso publicar y dirigir a los electores del distrito de Cañete donde con toda claridad les diré, pese a quien pese, y caiga el que caiga, la verdad de mis anteriores manifestaciones y así conocerán la conducta de todos, desde el momento que principiaron a gestionar mi presentación por dicho distrito.

Mil gracias señor director, con el ofrecimiento más sincero de ser de Ud. afmo. s. s. q. e. s. m.

J. García Argüelles.

En París se ha declarado una epidemia, cuyo síntoma premonitorio es un feroz ataque de hipo. Las personas invadidas por la nueva dolencia comienzan a «hipar», digámoslo así, y que el idioma no se cuidó de que lo pudiéramos decir de mejor manera, y no cesan de lanzar hipos e «jipios» hasta que se mueren o poco menos.

El profesor Netter, consultado sobre el caso, ha hecho unas declaraciones muy luminosas, pero totalmente inútiles, porque después de asegurar bajo palabra de honor que la epidemia del hipo no es más que una forma atenuada de la encefalitis letárgica, que introdujeron en Europa las tropas negras al servicio de Francia, añade con la mayor naturalidad:—Pero no hemos encontrado todavía la forma de curarla.

¡Pues era lo principal, señor doctor!

El hipo francés, según dice la Prensa parisina, reviste caracteres insostenibles bajo el punto de vista alictivo. No se puede hablar. No se puede fumar. No se puede comer. Para beberse un vaso de agua hay que hacer doce o catorce descansos. Para leer un libro hay que ponerse gafas color de naranja. Para salir de paseo se ha de tomar un taxi que no corra mucho. Los movimientos exagerados exacerbaban la enfermedad; de modo que se prohíbe terminantemente bailar el «fox-trott», la «giga» inglesa y el «cancán». Lo más que se puede permitir a los enfermos que gusten del baile es un «chotis» a izquierdas, sin salirse del espacio de un ladrillo.

Quedamos, pues, en que la epidemia del hipo, que muy en breve—como dicen los senadores por derecho propio—visitará Madrid, no tiene por ahora remedio conocido. No sé lo que pasará en Francia; pero aquí en España, el vulgo, el respetable vulgo entre el cual tengo el honor de contarme, cremos que el mejor remedio para quitar el hipo es dar un susto al paciente. Está probado. Los sustos se dan de diversas maneras; bien pidiendo prestados cinco duros, ya diciéndole al interesado que su casa está ardiendo, ya anunciándole la cesantía, ya participándole que los sindicalistas han decretado su muerte, ya dándole de pronto una bofetada. El caso es asustarle; inmovilizarle el diafragma, hacerle subir el estómago a la garganta. El remedio no será muy científico, pero es eficaz. De esta clase de

empirismos consagrados por el vulgo nació la ciencia médica, de que tan orgullosos nos mostramos en la actualidad. Esta ciencia médica es el producto de la vieja curandería de los Sangredos, que no conocieron más aparatos quirúrgicos que la lanceta y el clister, vulgo jeringa. Con la jeringa y la lanceta se curaron nuestros bisabuelos, que, según noticias, vivieron muchos más años de los que nos tocará vivir a nosotros. Ahora, como las ciencias adelantan que es una barbaridad, la lanceta se ha convertido en bisturí y el clister en jeringuilla de inyecciones. Como se ve, los aparatos son casi los mismos: unos un poco más grandes y otros un poco más pequeños. Con todo eso, el doctor Netter no sabe cómo se cura la enfermedad del hipo. Yo ensayaría un sistema: saltar en el bulevar de la Magdalena, con la cabeza hacia la plaza de la República, un miureño de 32 arrobas, retinto bien armado y ligero de pies. ¡Me río yo del hipo de los que toparan con la res! ¡Se les quitaba hasta la respiración! Este será probablemente el sistema curativo que emplearemos en Madrid si pega a visitarnos la epidemia, a no ser que de aquí a entonces el doctor Netter u otro doctor cualquiera descubra el bacilo del hipo y prepare los caldos necesarios con el cultivo atenuado del «cocus» correspondiente para inyectárnoslo con la jeringuilla de rigor, descendiente de la formidable lavativa de los médicos antiguos.

Preparémonos a sufrir los efectos del hipo. El pan falta. Los comestibles se encarecen. La vida es cada día mas horrendamente difícil... ¡Puede invadirnos el hipo en estas condiciones?

¡Para mí «que» no!

Martínez Yagües

UN RUEGO

Tenemos que dirigir otro ruego al Sr. Administrador de Correos, para que resulte mejor servido el público, en alguno de los ramos de competencia.

Es innegable que en el cuerpo de Correos existe la tendencia a perfeccionar los servicios, y este perfeccionamiento consiste en primer término en dar todo género de facilidades a los que necesitan esos servicios. Por eso en las administraciones de las grandes ciudades no se restringe ya la hora para la imposición de certificados y se amplían en todo lo posible las destinadas a otros servicios de la correspondencia extraordinaria. Aquí estimamos que se ha restringido con exceso el plazo para la imposición de giros postales, habiendo tenido ocasión de observar que se han quedado sin poder girar algunas imposiciones que necesitaban hacerlo.

No costará gran trabajo, ni será muy lesivo para los señores oficiales del ramo el destinar algún tiempo de que hoy se dispone y al menor descuido se encuentra ya el público con las ventanillas cerradas. Mucho agradeceríamos al señor Administrador que atendiera este ruego que le dirigimos.

Un mitin

Las fuerzas políticas que apoyan la candidatura del Sr. Fanjul por el distrito de Cuenca, organizaron un mitin, que se celebró en el local del Ideal Artístico en la tarde del domingo último. Hicieron uso de la palabra varios oradores que se limitaron a solicitar el voto de los conguenses a favor de su candidato, exponiendo éste sus propósitos. El orden fué completo.

DESDE MADRID

De Sábado a Sábado

(De nuestro Redactor corresponsal)

La Real Academia Española, en sesión celebrada últimamente, ha elegido académico de número, en la vacante que no llegó a ocupar el inolvidable Mariano de Cavia, al sabio catedrático de la Central, D. Adolfo Bonilla San Martín.

Pocas veces reunirá el elegido tan raras dotes como el señor Bonilla y de su labor cabe esperar grandes iniciativas en la docta Casa.

Enhorabuena.

En el teatro Real se inauguró la temporada con la ópera «Madama Butterfly». La sala, espiéndida y el nuevo decorado cual corresponde al regio coliseo.

S. S. M. M. los Reyes honraron con su presencia el espectáculo.

Posteriormente se han puesto en escena «El oro del Rhin», «Manón» y «Aida».

La compañía reunida es excelente y la temporada promete ser brillante.

Dos noticias sin comentarios, ya que son muchos los hechos en esta clase de asuntos.

En la calle de Zurbano, un automóvil atropelló, causándole heridas de gravedad a un pacífico transeunte.

En la de Leganitos, otro automóvil realizó la misma «faena» con una pobre mujer.

A estas dos noticias añadiremos, de última hora, otros tres atropellos, todos ellos graves.

De novedades teatrales, un lleno. En el Infanta Isabel, se ha estrenado con buen éxito el sainete «Cupido bolchevique», original de Alfredo Carmona.

—En el Cómico, la zarzuela de Ramos Martín y el maestro Guerrero, «Colilla IV», que constituyó un acontecimiento por la singular maestría de la Loreto que encarnó dos tipos como ella solamente hacerlo sabe.

La música, ligera e inspirada. Se repitieron todos los números.

—En el Coliseo Imperial, han estrenado la humorada «Yo quiero un marido infiel», original de D. José Andrés de La Prada y que gustó extraordinariamente al numeroso público que llenaba la sala.

Al final de todos los actos, autor e intérpretes hubieron de salir a recibir los aplausos que con tanta justicia se les tributaba.

—En La Latina, el vodevil «El grano de arena», del que es autor el señor Gutiérrez-Roig y que es una obra hilarante, con muy buenos chistes y con situaciones cómicas de indiscutible acierto.

También fué un gran éxito.

Estamos a la orden del día en cuestión de huelgas y fieros males.

Ya se pierde la cuenta de los conflictos que tenemos pendientes y no se solución una cuando ya se dá el anuncio de otras varias.

El Gobierno dice que no consentirá que el orden sea alterado, pero lo cierto es que las clases trabajadoras padecen hambre y sed de justicia que no ven por sitio alguno y que ellos, por otra parte, tampoco saben conseguir.

La Infantería española ha festejado a su Patrona con toda solemnidad; ha habido en todos los cuarteles ranchos extraordinarios y los diferentes Regimientos celebraron en diversos teatros veladas de honor.

A la que se efectuó en el teatro de la Zarzuela, organizada por las fuerzas del Regimiento de León, asistieron S. S. M. M. los Reyes y fué una fiesta en alto extremo patriótica. El Sr. Ortega Munilla pronunció un vibrante discurso al que contestó el comandante Sr. Robles que hizo presente al insignie maestro de periódicas que tenía encargo de S. M. el Rey de significarle que en su próximo viaje a Marruecos, a donde ha sido invitado como instructor de la suscripción para el aguinaldo del soldado, llevase en su nombre un abrazo a todos los que con tanto valor están peleando.